

BELGISCHE KAMER VAN
VOLKSVERTEGENWOORDIGERS

9 juni 2008

VOORSTEL VAN RESOLUTIE
tot instelling van een universeel moratorium
op de doodstraf

(ingedien door mevrouw Hilde Vautmans c.s.)

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS
DE BELGIQUE

9 juin 2008

PROPOSITION DE RÉSOLUTION
visant à instaurer un moratoire universel
sur la peine de mort

(déposée par Mme Hilde Vautmans et consorts)

<i>cdH</i>	:	centre démocrate Humaniste
<i>CD&V – N-VA</i>	:	Christen-Democratisch en Vlaams/Nieuw-Vlaamse Alliantie
<i>Ecolo-Groen!</i>	:	Ecologistes Confédérés pour l'organisation de luttes originales – Groen
<i>FN</i>	:	Front National
<i>LDD</i>	:	Lijst Dedecker
<i>MR</i>	:	Mouvement Réformateur
<i>Open Vld</i>	:	Open Vlaams liberalen en democraten
<i>PS</i>	:	Parti Socialiste
<i>sp.a+Vi.Pro</i>	:	Socialistische partij anders + VlaamsProgressieve
<i>VB</i>	:	Vlaams Belang

Afkortingen bij de nummering van de publicaties :

<i>DOC 52 0000/000</i>	: Parlementair document van de 52 ^e zittingsperiode + basisnummer en volgnummer
<i>QRVA</i>	: Schriftelijke Vragen en Antwoorden
<i>CRIV</i>	: Voorlopige versie van het Integraal Verslag (groene kaft)
<i>CRABV</i>	: Beknopt Verslag (blauwe kaft)
<i>CRIV</i>	: Integraal Verslag, met links het definitieve integraal verslag en rechts het vertaald beknopt verslag van de toespraken (met de bijlagen) (PLEN: witte kaft; COM: zalmkleurige kaft)
<i>PLEN</i>	: Plenum
<i>COM</i>	: Commissievergadering
<i>MOT</i>	: moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig papier)

Abréviations dans la numérotation des publications :

<i>DOC 52 0000/000</i>	: Document parlementaire de la 52 ^{ème} législature, suivi du n° de base et du n° consécutif
<i>QRVA</i>	: Questions et Réponses écrites
<i>CRIV</i>	: Version Provisoire du Compte Rendu intégral (couverture verte)
<i>CRABV</i>	: Compte Rendu Analytique (couverture bleue)
<i>CRIV</i>	: Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit des interventions (avec les annexes) (PLEN: couverture blanche; COM: couverture saumon)
<i>PLEN</i>	: Séance plénière
<i>COM</i>	: Réunion de commission
<i>MOT</i>	: Motions déposées en conclusion d'interpellations (papier beige)

Officiële publicaties, uitgegeven door de Kamer van volksvertegenwoordigers

Bestellingen :
Natieplein 2
1008 Brussel
Tel. : 02/ 549 81 60
Fax : 02/549 82 74
www.deKamer.be
e-mail : publicaties@deKamer.be

Publications officielles éditées par la Chambre des représentants
Commandées :

Place de la Nation 2
1008 Bruxelles
Tél. : 02/ 549 81 60
Fax : 02/549 82 74
www.laChambre.be
e-mail : publications@laChambre.be

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

De bezorgdheid over de vele duizenden doodstraffen die wereldwijd nog steeds worden uitgevoerd heeft tot gevolg dat de Kamer van volksvertegenwoordigers de regering vraagt om internationaal de afschaffing van de doodstraf te bepleiten. Ook is er nood aan een universeel moratorium met het oog op de afschaffing van de doodstraf door de Algemene Vergadering van de Verenigde Naties.

I. België

Sinds 1863 werd aan alle ter dood veroordeelden automatisch gratie verleend, waarbij hun straf werd omgezet in levenslang. Dit kwam na de executie van twee mannen die achteraf naar alle waarschijnlijkheid onschuldig waren.

Hierop waren twee uitzonderingen. In 1918 kreeg een soldaat geen gratie voor een passionele misdaad en na de Tweede wereldoorlog werden 242 personen gefusilleerd op grond van collaboratie. De laatste executie vond plaats in augustus 1950.

Uiteindelijk duurde het tot 1996 voordat de parlementsleden de afschaffing van de doodstraf wettelijk goedkeurden. De wet van 10 juli 1996 tot afschaffing van de doodstraf en tot wijziging van de criminale straffen, zorgde ervoor dat België zich een zogenoemd «abolitionistisch» land mag noemen. De afschaffing van de doodstraf werd in 2005 ingeschreven in de Grondwet dankzij de goedkeuring, door Kamer en senaat, van een «Herziening van artikel 14 van de Grondwet met het oog op de afschaffing van de doodstraf».

Ons land heeft niet alleen die nationale wet aangenomen, het heeft ook tal van internationale en regionale instrumenten geratificeerd of ondertekend.

Zo ratificeerde België in 1985 het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten. In 1994 ratificeerde ons land het Eerste Facultatieve Protocol behorende bij het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten. Het Tweede Facultatieve Protocol behorende bij het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten tot afschaffing van de doodstraf en het Verdrag inzake de rechten van het kind werden respectievelijk in 1998 en in 1991 door België geratificeerd.

DÉVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

Préoccupée par les milliers d'exécutions de condamnés à mort qui ont toujours lieu de par le monde, la Chambre des représentants invite le gouvernement à plaider au niveau international pour l'abolition de la peine de mort. Il est également nécessaire qu'un moratoire universel pour l'abolition de la peine de mort soit adopté par l'Assemblée générale des Nations unies.

I. Belgique

À partir de 1863, tout condamné à mort fut automatiquement gracié et sa peine commuée en prison à perpétuité. Cette mesure avait été prise après l'exécution de deux hommes dont on découvrit plus tard qu'ils étaient vraisemblablement innocents.

On note toutefois deux exceptions à ce principe. En 1918, un soldat reconnu coupable d'un crime passionnel vit son recours en grâce rejeté et après la Seconde guerre mondiale, 242 personnes furent fusillées pour faits de collaboration. La dernière exécution eut lieu en août 1950.

Finalement, ce n'est qu'en 1996 que les parlementaires ont voté l'abolition de la peine de mort. En adoptant la loi du 10 juillet 1996 portant abolition de la peine de mort et modifiant les peines criminelles, la Belgique est devenue une terre «abolitioniste». L'abolition de la peine de mort a été inscrite en 2005 dans la Constitution, grâce à l'adoption, par la Chambre et le Sénat, d'une «Révision de l'article 14 de la Constitution en vue d'abolir la peine de mort».

À côté de cette loi adoptée dans son droit interne, la Belgique a aussi ratifié ou signé nombre d'instruments internationaux et régionaux.

Parmi ceux-ci, la Belgique a ratifié, en 1985, le Pacte international relatif aux droits civils et politiques. En 1994, elle a ratifié le Premier Protocole facultatif se rapportant au Pacte international relatif aux droits civils et politiques. Le Deuxième Protocole facultatif se rapportant au Pacte international relatif aux droits civils et politiques, visant à abolir la peine de mort, a été ratifié en 1998. La Convention relative aux droits de l'enfant a, quant à elle, été ratifiée en 1991.

Op het stuk van de regionale instrumenten ratificeerde België in 1974 het Verdrag tot bescherming van de rechten van de mens en de fundamentele vrijheden, en in 1998 Protocol nr. 6 bij het Verdrag tot bescherming van de rechten van de mens en de fundamentele vrijheden inzake de afschaffing van de doodstraf.

Vervolgens ondertekende ons land op 3 mei 2002 Protocol nr. 13 bij het Europees Verdrag tot bescherming van de rechten van de mens inzake de afschaffing van de doodstraf in alle omstandigheden.

II. Argumenten tegen de doodstraf

Ophanging, vuurpeloton, steniging, onthoofding, elektrocutie, vergassing en dodelijke injectie zijn zeven officiële manieren waarop vandaag de dag mensen worden gedood, met goedkeuring van de regering. Hier volgen enkele van hun argumenten;

1. het zou afschrikwekkend werken. Er is nog geen enkele wetenschappelijke studie die kan bewijzen dat de doodstraf een beter middel is om de misdaad te bestrijden dan andere straffen. Het meest recente onderzoek over de link tussen de doodstraf en het aantal gepleegde levensdelicten, uitgevoerd in opdracht van de Verenigde Naties in 1988 en bijgewerkt in 1996, concludeerde dat er geen verband was. Over het effect van de misdaadcijfers bij afschaffing zegt dezelfde studie dat landen geen schrik moeten hebben voor een plotselinge stijging. Recentere misdaadcijfers van abolitionistische landen tonen aan dat de afschaffing geen negatieve gevolgen had;

2. het zou de enige manier zijn om moordenaars en verkrachters definitief onschadelijk te maken. Feit is dat wie dood is, geen misdrijven meer kan plegen. Maar dit is in strijd met een belangrijk rechtsbeginsel: een straf kan alleen betrekking hebben op een misdrijf dat is gepleegd, niet op een misdrijf dat nog gepleegd zou kunnen worden;

3. het zou de enige juiste straf zijn voor ernstige misdrijven: oog om oog, tand om tand. De doodstraf dient dan maar één doel: wraak. De rechter heeft echter de plicht om een juiste straf te bepalen ook al lijkt dit voor de slachtoffers vaak onvoldoende. De doodstraf is wrede, zonder nut en onomkeerbaar. Het geeft precies het verkeerde signaal: mensen doden omdat ze gedood hebben. Angst is moeilijk uit te bannen. Maar daarom is het recht nodig. Een rechtsstraat straft, maar neemt nooit wraak.

Concernant les instruments régionaux, la Belgique a ratifié en 1974 la Convention de sauvegarde des droits de l'homme et des libertés fondamentales, ainsi que le Protocole numéro 6 à la Convention de sauvegarde des droits de l'homme et des libertés fondamentales concernant l'abolition de la peine de mort en 1998.

Elle a ensuite signé, le 3 mai 2002, le Protocole numéro 13 à la Convention européenne des droits de l'homme, relatif à l'abolition de la peine de mort en toutes circonstances.

II. Arguments contre la peine de mort

La pendaison, l'exécution par fusillade, la lapidation, la décapitation, l'électrocution, le gazage et l'injection létale sont sept manières officielles utilisées actuellement pour tuer des personnes, avec l'approbation du gouvernement. Voici quelques-uns des arguments invoqués en faveur de la peine de mort:

1. La peine de mort exercerait un effet dissuasif. Aucune étude scientifique n'a jamais apporté la preuve que la peine de mort eût un effet plus dissuasif que les autres châtiments en matière de criminalité. L'enquête la plus récente sur les liens de cause à effet entre peine capitale et taux d'homicides – menée pour les Nations unies en 1988 et mise à jour en 1996 – a conclu qu'il n'y avait aucun lien entre les deux. En ce qui concerne l'impact de l'abolition de la peine capitale sur la criminalité, la même étude affirme que les États ne doivent pas craindre une hausse soudaine de la criminalité. Les taux de criminalité enregistrés récemment dans les pays abolitionnistes n'indiquent aucunement que l'abolition puisse avoir des effets préjudiciables;

2. La peine de mort serait la seule manière de mettre définitivement les meurtriers et les violeurs hors d'état de nuire. Il est un fait qu'un mort ne peut plus commettre de crime. Cet argument est cependant contraire à un principe juridique fondamental: une peine peut uniquement se rapporter à une infraction qui a été commise, et pas à une infraction qui pourrait encore être commise;

3. La peine de mort serait la seule peine adéquate pour les infractions graves: œil pour œil, dent pour dent. La peine de mort ne sert alors qu'un unique objectif: la vengeance. C'est cependant au juge qu'il appartient de fixer une peine adéquate, même si elle semble souvent insuffisante pour les victimes. La peine de mort est cruelle, inutile et irréversible. Elle donne précisément le mauvais signal: tuer des personnes parce qu'elles ont tué. Il est difficile d'exorciser la peur. Mais c'est pour cette raison que le droit est nécessaire. Un État de droit punit, mais ne se venge jamais.

De afschaffing van de doodstraf draagt bij tot de verbetering van de menselijke waardigheid en de gestage ontwikkeling van de mensenrechten. Het risico dat men onschuldigen executeert blijft reëel zolang de doodstraf bestaat. Amnesty International stelde vast dat in de VS sinds 1973, 123 gevangen uit «death row» werden vrijgelaten nadat het bewijs was geleverd van hun onschuld. In 23 zaken in de twintigste eeuw kwam deze vaststelling pas nadat ze waren terechtgesteld.

III. Cijfers

Op 1 januari 2007 waren er in totaal 128 landen die de doodstraf niet meer uitvoeren. Hiervan hebben 88 landen de doodstraf wettelijk afgeschaft voor alle misdaden, 11 landen voor alle misdaden behalve in oorlogstijd en 29 landen hebben geen wettelijke bepalingen maar voeren in praktijk geen executies meer uit (de laatste tien jaar of langer). Toch blijven er nog 69 landen over waar de doodstraf nog wordt uitgesproken en uitgevoerd.

Volgens Amnesty International werden in 2006 minstens 1591 mensen geëxecuteerd in 25 landen. Minstens 3866 mensen werden ter dood veroordeeld in 57 landen. Dit zijn enkel minima, in werkelijkheid ligt hun aantal waarschijnlijk hoger. 91% van de executies vond plaats in 6 landen: nl. China, Iran, Pakistan, Irak, Sudan en de VSA. Koeweit heeft het hoogste aantal executies per inwoner, gevolgd door Iran. Het wereldwijde aantal ter dood veroordeelden en wachtend op hun executie is moeilijk in te schatten. Eind 2006 lag hun aantal waarschijnlijk tussen 19 185 en 24 646.

IV. De internationale verdragen

De internationale verdragen bevatten almaar meer bepalingen met betrekking tot de toepassing of de niet-toepassing van de doodstraf.

De houding van de regionale organisaties verschilt van geval tot geval. Twee ervan zijn zeer actief geweest. Ten eerste de Raad van Europa, die in een eerste fase weliswaar de doodstraf had toegevoegd aan de uitzonderingen op het recht op leven opgenomen in artikel 2 van het Europees Verdrag tot bescherming van de rechten van de mens en de fundamentele vrijheden, maar die vervolgens, in 1983, de ratificatie heeft voorgesteld van een zesde aanvullend protocol.

L'abolition de la peine de mort contribue à promouvoir la dignité humaine et le développement progressif des Droits de l'Homme. Le risque d'exécuter des innocents est indissolublement lié à l'application de la peine mort. Comme le constate Amnesty International, depuis 1973, 123 condamnés emprisonnés dans les couloirs de la mort aux États-Unis ont été remis en liberté après que la preuve de leur innocence eut été apportée. Dans 23 affaires du XXe siècle, l'innocence n'a été constatée qu'après l'exécution.

III. Quelques chiffres

Le 1^{er} janvier 2007, 128 pays au total n'exécutaient plus la peine de mort. Parmi eux, 88 pays ont légalement aboli la peine de mort pour tous les crimes, 11 pays l'ont abolie pour tous les crimes sauf en temps de guerre et 29 n'ont pris aucune disposition légale mais, dans la pratique, ne procèdent plus à des exécutions (pendant les dix dernières années ou plus). Il reste néanmoins 69 pays dans lesquels la peine de mort est encore prononcée et exécutée.

Selon Amnesty International, en 2006, au moins 1591 personnes ont été exécutées dans 25 pays. Au moins 3866 personnes ont été condamnées à mort dans 57 pays. Il ne s'agit que de chiffres minimums, qui sont probablement inférieurs aux chiffres réels. Nonante et un pour cent des exécutions recensées ont eu lieu dans six pays: Chine, États-Unis, Irak, Iran, Pakistan et Soudan. Le Koweït détient le plus fort taux d'exécution par habitant, suivi par l'Iran. À l'échelle mondiale, il est difficile de connaître le nombre total de condamnés à mort qui sont actuellement dans l'attente de leur exécution. Fin 2006, ce nombre oscillait vraisemblablement entre 19 185 et 24 646 personnes.

IV. Les traités internationaux

Les conventions internationales contiennent de plus en plus de dispositions intéressant l'application ou la non-application de la peine capitale.

L'attitude a été variable dans les organisations régionales. Deux d'entre elles ont été très actives. Tout d'abord, le Conseil de l'Europe qui, après avoir admis la peine de mort comme exception au droit à la vie prévu à l'article 2 de la Convention européenne de sauvegarde des droits de l'homme et des libertés fondamentales, a proposé la ratification d'un 6^e Protocole additionnel en 1983.

Ook binnen de Organisatie van Amerikaanse Staten is een tendens ontstaan tot de afschaffing van de doodstraf, behalve dan in de Verenigde Staten. Het Amerikaanse Verdrag van 22 november 1969 inzake de mensenrechten bepaalt dat de doodstraf niet mag worden heringevoerd in de staten die hem hebben afgeschaft.

Aangezien met het oog op de wereldwijde afschaffing van de doodstraf niet kan worden gerekend op regionale protocollen, is het van fundamenteel belang dat de Algemene Vergadering van de VN op 15 december 1989 haar goedkeuring heeft gehecht aan het Tweede Facultatief Protocol bij het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten, dat ertoe strekt de doodstraf af te schaffen.

A. Verenigde Naties

a) Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten (19 december 1966)

Bij artikel 6 van het Internationaal Verdrag kan de doodstraf alleen in een beperkt aantal gevallen worden toegepast.

b) Tweede facultatieve protocol bij het Internationaal Verdrag inzake Burgerrechten en politieke Rechten

De Algemene Vergadering van de Verenigde Naties heeft dit Protocol goedgekeurd in 1989. Het voorziet in de volledige afschaffing van de doodstraf, maar staat de staten die partij zijn bij het Verdrag toe die straf toe te passen in oorlogstijd, indien zij een voorbehoud in die zin hebben gemaakt bij de ratificatie van of de toetreding tot dat Verdrag.

c) Het Verdrag inzake de rechten van het kind van 20 november 1989

Bij artikel 37 van dit verdrag, dat 30 jaar na de Verklaring van de Rechten van het Kind van 1959 werd aangenomen, zijn de doodstraf en levenslange gevangenisstraf zonder de mogelijkheid van vervroegde invrijheidstelling uitgesloten voor strafbare feiten gepleegd door personen jonger dan achttien jaar.

d) Waarborgen ter bescherming van de rechten van ter dood veroordeelden van ECOSOC van 23 juli 1996

Een resolutie die landen waar de doodstraf nog wordt toegepast, oproept bepaalde minimumvooraarden- en rechten te respecteren.

L'Organisation des États américains a aussi montré des tendances vers l'abolition de la peine de mort, à l'exception des États-Unis. La Convention américaine du 22 novembre 1969 relative aux droits de l'homme, dispose que «la peine de mort ne sera pas rétablie dans les États qui l'ont abolie».

Étant donné que l'on ne peut compter sur les protocoles régionaux pour une abolition mondiale, l'adoption par l'Assemblée générale de l'ONU le 15 décembre 1989 du 2^e Protocole facultatif se rapportant au Pacte international relatif aux droits civils et politiques, visant à abolir la peine de mort se révèle fondamentale.

A. ONU

a) Pacte international relatif aux droits civils et politiques (19 décembre 1966)

L'article 6 du Pacte international limite les possibilités d'application de la peine capitale.

b) Deuxième Protocole facultatif se rapportant au Pacte international relatif aux droits civils et politiques

Ce Protocole a été adopté par l'assemblée générale des Nations unies en 1989. Il prévoit l'abolition totale de la peine capitale, mais autorise les États parties à appliquer ce châtiment en temps de guerre, s'ils ont formulé une réserve en ce sens lors de la ratification ou de l'adhésion.

c) Convention relative aux droits de l'enfant du 20 novembre 1989

Cette convention, adoptée 30 ans après la Déclaration des droits de l'enfant de 1959, exclut dans son article 37 la peine capitale ainsi que l'emprisonnement à vie sans possibilité de libération anticipée pour les infractions commises par des personnes âgées de moins de 18 ans.

d) Garanties assurant la protection des droits des condamnés à mort de l'ECOSOC du 23 juillet 1996

Une résolution appelle les pays qui appliquent encore la peine capitale à respecter certaines conditions et certains droits minimaux.

B. Europa

a) Verschillende resoluties van het Europees Parlement onder andere van 20 oktober 2003 en 26 april 2007 over de afschaffing van de doodstraf

Het Europees Parlement heeft al verscheidene malen duidelijk gepleit voor een algemene afschaffing van de doodstraf en voor een universeel moratorium op executies. Zij vraagt de lidstaten van de EU deze standpunten te verdedigen.

b) De richtsnoeren voor het EU-beleid ten aanzien van derde landen inzake de doodstraf van 3 juni 1998

Hieruit blijkt duidelijk dat de afschaffing van de doodstraf over de hele wereld een prioriteit is voor de Europese Unie, zijn instellingen en zijn lidstaten.

c) De «*Guidelines on death penalty*» goedgekeurd door de Europese Raad op 6 juni 1998

De Europese Unie zegt hiermee toe, binnen de internationale organisaties, te zullen ijveren voor een wereldwijd moratorium op de doodstraf.

Hilde VAUTMANS (Open Vld)
 Bart TOMMELEIN (Open Vld)
 Mathias DE CLERCQ (Open Vld)

B. Europe

a) Plusieurs résolutions du Parlement européen, notamment des 20 octobre 2003 et 26 avril 2007 sur l'abolition de la peine capitale

Le Parlement Européen s'est engagé clairement, à plusieurs reprises, pour l'abolition universelle de la peine capitale et pour un moratoire universel sur les exécutions. Il est demandé aux États membres de l'Union européenne de défendre ces positions.

b) Orientations pour la politique de l'Union européenne à l'égard des pays tiers en ce qui concerne la peine capitale du 3 juin 1998

Ces orientations indiquent clairement que l'abolition de la peine capitale dans le monde entier est une priorité pour l'Union européenne, ses institutions et ses États membres.

c) «*Guidelines on death penalty*» approuvées par le Conseil européen le 6 juin 1998

L'Union européenne s'est engagée à travailler au sein des organismes internationaux en faveur d'un moratoire universel sur la peine capitale.

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

DE KAMER VAN VOLKSVERTEGENWOORDIGERS,

A. herinnerend aan de wet van 10 juli 1996 tot afschaffing van de doodstraf en tot wijziging van de criminelle straffen;

B. herinnerend aan de resolutie van het Europees Parlement van 26 april 2007 over het initiatief voor een wereldwijd moratorium op de doodstraf;

C. gelet op de strenge voorwaarden waaraan de Verenigde Naties de aanwending van de doodstraf hebben onderworpen, onder meer in het Internationaal Verdrag inzake burgerrechten en politieke rechten (IVBPR), het Verdrag inzake de rechten van het kind en de Waarborgen ter bescherming van de rechten van ter dood veroordeelden van het ECOSOC;

D. gelet op de standpunten van de EU en de richtsnoeren voor het EU-beleid ten aanzien van derde landen inzake de doodstraf van 3 juni 1998;

E. gezien de «*Guidelines on death penalty*», die de Europese Raad op 6 juni 1998 in Luxemburg heeft goedgekeurd en waarin de Europese Unie toezegt binnen de internationale organisaties te zullen ijveren voor een wereldwijd moratorium op de doodstraf,

F. ten zeerste begaan met de duizenden personen in de wereld die wachten op hun executie, maar gesterkt door het feit dat het aantal landen dat voor afschaffing van doodstraf is, de laatste jaren blijft toenemen;

G. overwegende dat initiatieven voor het afschaffen van de doodstraf van het grootste belang zijn.

PROPOSITION DE RÉSOLUTION

LA CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS,

A. rappelant la loi du 10 juillet 1996 portant abolition de la peine de mort et modifiant les peines criminelles;

B. rappelant la résolution du Parlement européen du 26 avril 2007 sur l'initiative en faveur d'un moratoire universel sur la peine de mort,

C. vu les conditions strictes imposées par les Nations unies en cas de recours à la peine de mort, notamment dans le Pacte international relatif aux droits civils et politiques (PIDCP), la Convention internationale des droits de l'enfant et les Garanties de protection des droits des personnes condamnées à mort de l'ECOSOC;

D. vu les points de vue de l'Union européenne et vu les orientations pour la politique de l'Union à l'égard des pays tiers en ce qui concerne la peine de mort du 3 juin 1998;

E. vu les «Orientations sur la peine de mort», approuvées par le Conseil européen à Luxembourg le 6 juin 1998 et dans lesquelles l'Union européenne s'engage à continuer à oeuvrer, au sein d'organisations internationales, pour un moratoire universel sur la peine de mort,

F. très préoccupée par les milliers de personnes qui, de par le monde, attendent leur exécution, mais confortée par le fait que le nombre de pays favorables à l'abolition de la peine de mort n'a cessé d'augmenter ces dernières années;

G. considérant que des initiatives visant à abolir la peine de mort ont une importance politique capitale.

VRAAGT DE FEDERALE REGERING,

1. de afschaffing van de doodstraf prioritair te bepleiten tijdens internationale contacten met landen waar deze nog wordt toegepast en dit totdat geen enkel land de doodstraf nog uitvoert;
2. derde landen te overtuigen de verklaring van de EU over de afschaffing van de doodstraf, op 19 december 2006 aangelegd in de Algemene Vergadering van de VN, mee te ondertekenen, samen met de 88 landen uit alle delen van de wereld die deze tot nu toe ondertekenden.

4 juni 2008

Hilde VAUTMANS (Open Vld)
Bart TOMMELEIN (Open Vld)
Mathias DE CLERCQ (Open Vld)

DEMANDE AU GOUVERNEMENT FÉDÉRAL:

1. de plaider en priorité pour l'abolition de la peine de mort dans le cadre de contacts internationaux avec des pays qui appliquent encore la peine de mort et ce, jusqu'à son abolition complète dans tous les pays;
2. de convaincre des pays tiers de cosigner la déclaration de l'Union européenne relative à l'abolition de la peine de mort, faite le 19 décembre 2006 lors de l'Assemblée générale des Nations unies, qui a été signée jusqu'à présent par 88 pays de tous horizons géographiques.

4 juin 2008